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VR ВСТУПИТЕЛЬНОЕ СЛОВО ГЛАВНОГО РЕДАКТОРА

Уважаемые читатели!

Новый номер нашего журнала появляется в непростое время. Надвинулась 
вторая волна пандемии коронавируса, которая, как минимум, не менее серьёз-
на, чем первая. Возвращается время локдаунов и дистанционного общения. 
В связи с этим хотим пожелать здоровья вам и всем вашим близким.

Перейдём к обзору очередного номера.

Тексты на русском языке 

В рубрике «Новые тексты» публикуется статья С. К. Вегрена (профессор 
политологии факультета политических наук Южного Методистского уни-

верситета, США) и д. соц. н. И. В. Троцук (ведущий научный сотрудник Центра аграрных исследований 
РАНХиГС) «Устойчиво ли промышленное сельское хозяйство в условиях климатических изменений и 
экологических угроз?». Статья показывает взаимосвязи климатических и (или) экологических измене-
ний, а также модели доминирующего промышленного сельского хозяйства не в формате алармистских 
констатаций, но в поисковом ключе реконструкции социально-экономического и экологического кон-
текста. В статье также обозначены примеры устойчивого сельского хозяйства в России, препятствия 
для отхода от агропромышленной модели и возможные сценарии перехода к устойчивому сельскому 
хозяйству. 

В рубрике «Новые переводы» мы знакомим читателей с введением к книге профессора Марианы Мац-
цукато (директор Института инноваций и общественных целей в Университетском колледже Лондона) 
«Всеобщая ценность. Создание и изъятие в глобальной экономике» (The Value of Everything. Making 
and Taking in the Global Economy. New York: Allen Lane-Penguin; PublicAffairs, 2018), которая готовится 
к публикации в Издательском доме ВШЭ. По мнению Марианы Маццукато, для понимания экономи-
ческого роста необходимо вернуться к вопросам о том, что такое богатство и откуда берётся ценность. 
Маццукато настаивает: в современной экономической науке разные виды деятельности по изъятию 
ценности вуалируются под деятельность, создающую ценность, что приводит к росту социального 
неравенства и к сокращению инвестиций в реальную экономику. В публикуемом введении автор про-
водит различение между созданием ценности и её изъятием (например, уклонения от уплаты значи-
тельных налогов, обратный выкуп акций и проч.). Также здесь даётся определение понятия «создание 
ценности», под которым подразумеваются способы использования ресурсов для производства новых 
товаров и услуг. Перевод с английского Николая Проценко. Публикуется с разрешения Издательского 
дома ВШЭ.

Рубрику «Расширение границ» представляет статья канд. экон. н. Л. В. Пановой (старший научный 
сотрудник Социологического института РАН, Санкт-Петербург) и канд. экон. н. А. Ю. Пановой (до-
цент Российского государственного гидрометеорологического университета, Санкт-Петербург) «До-
ступность современных медицинских технологий в России и странах Европы». В статье рассматри-
ваются результаты сравнительного анализа доступности современных медицинских технологий в 
России и странах Европейского союза. Информационную базу исследования составили российские 
и европейские статистические данные. Проделанный авторами обзор литературных источников под-
твердил, что развитие здравоохранения в современную эпоху в значительной мере определяется вне-
дрением и широким использованием новых медицинских технологий. При этом Россия значительно 
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уступает почти всем государствам ЕС по уровню доступности этих процедур из-за недостаточного 
числа установок КТ (компьютерная томография), МРТ (магнитно-резонансная томография)  и ПЭТ 
(позитронно-эмиссионная томография) и невысоких показателей их использования. В выигрыше ока-
зываются высокодоходные группы населения, способные потратить значительные средства на получе-
ние современных медицинских услуг.

В рубрике «Новые книги» С. Г. Пашков (аспирант факультета социальных наук НИУ ВШЭ) рецензи-
рует книгу Н. Бандель, Ф. Уэрри и В. Зелизер «Разговоры о деньгах: объясняя, как реально работают 
деньги» (Money Talks: Explaining How Money Really Works. Princeton: Princeton University Press, 2017). 
Книга открывает читателю многосторонний взгляд на природу денег как систему смыслов и знаков, а 
также проясняет механизмы формирования и функционирования финансовых потоков и институтов. 
Авторы пересматривают концептуальные рамки исследования денег и показывают принципы функ-
ционирования денег в финансовой системе и в большей степени в системе социальных отношений. 

В рубрике «Конференции» мы публикуем анонс XXII Апрельской международной научной конферен-
ции по проблемам развития экономики и общества (АМНК). Апрельская конференция регулярно про-
водится НИУ ВШЭ. Приём заявок на XXII АМНК был открыт 21 сентября 2020 г. Очередная конферен-
ция пройдёт 13−23 апреля 2021 г. в смешанном формате и объединит онлайн- и офлайн-мероприятия. 

Тексты на английском языке

В рубрике «Новые тексты» публикуется статья Анеты Дуды (профессор социологии и медиаиссле-
дований Католического университета в Люблине, Польша) «Явление дауншифтинга в Центральной 
и Восточной Европе: исследование кейсов из Польши, Чешской Республики и Словакии». Автором 
анализируются социокультурные постматериалистические практики, связанные с дауншифтингом и 
стремлением укрыться от доминирующих форм жизни, характерных для современных обществ. На 
основе лонгитюдной панели прослеживаются долгосрочные и радикальные изменения в стилях жиз-
ни 31 дауншифтера с особым вниманием к пяти проблемным областям: мотивы изменений; характер 
изменений; реакция окружающих; баланс приобретений и потерь; консистентность принимаемых ре-
шений. Показано, как оспаривание смыслов материального успеха приводит к переформатированию 
ценностных приоритетов и перестраиванию персональных и социальных идентичностей.

В рубрике «Профессиональные обзоры» публикуется статья Джоанны Вырвы (факультет экономики 
и менеджмента Университета Зелена Гура) и Джерзи Казмирчика. (департамент образования и разви-
тия персонала Университета экономики и бизнеса, Познань) «Концептуализация понятия удовлетво-
рённости трудом и её факторов: систематический обзор литературы». Статья фокусируется на крити-
ческом анализе специальной литературы, изучающей факторы удовлетворённости трудом, и освещает 
их относительную важность в формировании поведения работников. В обзор включены публикации за 
2000–2018 гг., покрывающие области психологии, социологии, экономической науки и менеджмента. 
Исследование теоретических и эмпирических работ демонстрирует их когнитивные и методологиче-
ские ограничения.

В рубрике «Новые книги» Ирина Колегова (магистрант социологии и демографии Университета Ок-
сфорда) представляет книгу Элизабет Каррид-Холкет «Сумма простых вещей: теория устремлённого 
класса» («The Sum of Small Things: A Theory of the Aspirational Class. Princeton, NJ: Princeton University 
Press, 2017). Главная идея книги заключается в том, что в начале XXI столетия демонстративное по-
требление стало более демократичным, а благодаря массовому производству предметы роскоши ока-
зались намного доступнее. Праздность уже не свидетельствует о высоком статусе. В результате на 
смену праздному классу пришел так называемый устремлённый класс (aspirational class), представи-
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тели которого определяют свои позиции через культурные обозначающие и ценностные системы. Ис-
следование опирается на сочетание количественного и качественного анализа. Автор книги использует 
данные национального репрезентативного исследования потребительских расходов за 1996–2014 гг., 
охватывающего ежегодно 35 тыс. американских домохозяйств. В дополнение привлекаются материалы 
15 интервью для углублённого изучения потребительских практик.
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Dear colleagues,

This new issue of our journal is published during difficult times. The second wave of the covid-19 pandemic 
is here, and it brings new challenges comparable to those encountered during the previous wave. Lockdowns 
and communicating from a distance are back. We sincerely hope that you and your friends and relatives will 
remain safe during this time. 

Now let us introduce to you a new issue of our journal. 

Texts in Russian 

Prof. Stephen Wegren (Southern Methodist University at Dallas, USA) and Dr. Irina Trotsuk (Senior Re-
searcher at the Center for Agrarian Studies, Russian Presidential Academy of National Economy and Public 
Administration) present their study “Is Industrial Agriculture Sustainable During Climate Change and Eco-
logical Threats?” (New York: Allen Lane-Penguin; PublicAffairs, 2018) They provide examples of sustainable 
agriculture in Russia, identify obstacles to moving away from industrial agriculture, and consider possible 
scenarios for the transition to sustainable agriculture. The article forms part of the research conducted within 
the state assignment of the RANEPA, “Agroholdings and Rural Areas: Models of Interaction of Large Agri-
business with Municipal Authorities and Rural Communities.”

We publish a translation of the introduction to a new book by Prof. Mariana Mazzucato (Director of the 
Institute for Innovation & Public Purpose [IIPP] at University College London), The Value of Everything. 
Making and Taking in the Global Economy. According to Prof. Mazzucato, to understand economic growth it 
is necessary to return to issues relating to what wealth means and where value comes from. Prof. Mazzucato 
points to the fact that in economics, various types of economic activities related to value extraction (or even 
value destruction) are camouflaged as or pretend to represent value creation. This results in a huge increase 
in social inequality and a significant decrease in investments in the real economy. The author makes distinc-
tions between value making and value extraction (e.g. tax evasions, share buy-backs, etc.), and defines “value 
creation” as the ways in which different types of resources are established and interact to produce new goods 
and services. (Translated from English by Nikolay Protsenko; published with the kind permission of the HSE 
Publishing House.)

Dr. Lyudmila Panova (Senior Researcher, Sociological Institute, Russian Academy of Sciences, St. Peters-
burg) and Dr. Anastasia Panova (Associate Prof., Russian State Hydrometeorological University, St. Peters-
burg) present the paper “Access to Modern Medical Technologies in Russia and Europe,” in which they 
discuss the results of a comparative analysis of the access to medical technologies in Russia and the countries 
of the European Union. The research information base consists of Russian and European statistics, and a re-
view of the literature confirms that the development of public health in the modern era is largely determined 
by the introduction and widespread use of new medical technologies. As a comparative analysis of European 
countries shows, Russia is significantly inferior to almost all EU countries in the level of accessibility of these 
procedures due to the insufficient number of CT, MRI, and PET scanners and the low rates of their use. Well-
off people with the ability to spend significant funds on receiving modern medical services will benefit, while 
people with low incomes will be forced to be content with less-effective procedures for the diagnosis and 
treatment of diseases.

VR INTRODUCTORY REMARKS
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Stanislav Pashkov (HSE University) provides a review of the book Money Talks: Explaining How Money Re-
ally Works by N. Bandelj, F. Wherry, and V. Zelizer (Princeton: Princeton University Press, 2017). The book 
opens the reader to a multilateral view of the nature of money as a system of meanings and signs, and also 
clarifies the mechanisms of the formation and functioning of financial flows and institutions. The authors were 
tasked with revising the conceptual framework for the study of money, and the main goal was to show the 
principles of the functioning of money in the financial system and, to a greater extent, in the system of social 
relations. 

We are pleased to announce the XXII April International Conference on the Development of the Economy 
and Society, which is held by the Higher School of Economics in Moscow. A call for papers was announced 
on September 21, 2020. The conference will take place on April 13–23, 2021 in a blended format including 
online and offline meetings. 

Texts in English 

Aneta Duda (Prof. of Sociology and Media Studies at the Catholic University in Lublin) presents the paper 
“The Phenomenon of Downshifting in Central and Eastern European Countries: Case Studies from Poland, 
the Czech Republic, and Slovakia.” The author explores the sociocultural post-material practices connected 
with downshifting and with efforts to thrive in the shadow of dominating forms in contemporary societies. 
Following a longitudinal panel study on the processes of far-reaching and radical changes in the lifestyles of 
31 downshifters, five areas were examined: motives for the change, the character of the change, reactions of 
others, balance of benefits and losses, and decision consistency. The findings suggest that the contested mean-
ing of (material) life success leads to the reframing of value priorities and the reconstruction of personal and 
social identities. 

Dr. Joanna Wyrwa (Faculty of Economics and Management, University Of Zielona Góra) and Jerzy Ka-
zmierczyk (Department of Education and Personnel Development, University of Economics and Business, 
Poznań) present their study “Conceptualizing Job Satisfaction and Its Determinants: A Systematic Literature 
Review.” The authors provide a critical analysis of the accompanying literature to determine the various fac-
tors that shape job satisfaction and to gauge their relative significance in conditioning employee behavior. The 
review included publications from the years 2000–2018 in the fields of psychology, sociology, economics, 
and management science. The analysis of previous theoretical publications and empirical studies reveals their 
cognitive and methodological limitations. 

Irina Kolegova (MPhil Student in Sociology and Demography, University of Oxford) provides a review of 
the book The Sum of Small Things: A Theory of the Aspirational Class by E. Currid-Halkett (Princeton, NJ: 
Princeton University Press, 2017). The main idea presented in the book is that at the beginning of the 21st cen-
tury, conspicuous consumption became more democratic. Due to the mass-production economy, luxury goods 
have become significantly more accessible. The abundance of leisure no longer indicates a higher status and, 
as a result, the leisure class is replaced by the aspirational class, whose members reveal their position through 
cultural signifiers and value systems. The book combines both quantitative and qualitative research designs. 
Elizabeth Currid-Halkett examines the nationally representative Consumer Expenditure Survey from 1996 
to 2014 (covering 35,000 American households per year) and draws on 15 interviews to explore Americans’ 
consumer practices in greater depth.


